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有了之前的教训，周洪伟

转变了策略，LED灯泡外包给

其他厂家，自己则将重心放在

LED 核心技术产品——贴片

加工上。

在恒森光电的生产车间，

记者看到正在生产中的 LED

贴片灯带。一个个如小拇指

盖大小的LED灯珠，通过贴片

机的高速喷头点在线路板上

组装成灯带，再由工人调试检

验。周洪伟介绍，一条一米的

灯带上装有180颗LED灯珠，

仅仅一条就非常亮，通常用作

装饰照明。除此之外，恒森光

电目前还生产彩虹管、筒灯等

LED装饰照明灯具。

“这种灯带企业现在每天

能生产 3 万米，而起初只能生

产1000米。”周洪伟说。原来，

企业 LED 产量不高一直是恒

森光电的困扰。一方面，LED

的生产成本较高，无法大笔投

入生产；另一方面，生产设备、

技术的滞后也让恒森光电只能

接些小批量的单子。

在生产车间内，他向记者

展示了一台 LED 彩虹管灯串

的焊接机器。机器一旁没有工

人，看上去好像两三个齿轮相

互衔接，犹如“机器人”一样，从

灯珠进入焊接，再串联在灯线

上，四五道程序全部自动完成。

“这是我们发明的彩虹管

焊接机器。”周洪伟说，以往焊

接工序纯手工操作，同样的生

产环节需 10 名工人且出货量

极低，一天只能生产 1 条 LED

彩虹管。想扩大规模就要增

加工人，当时厂里工人已多达

四五百人，如果再增加工人，

人工成本就难以承担。

必须机器换人。周洪伟

找来技术人员，研发焊接机

器。如今，通过转型，两台机

器只需要 1 名人工放料，一天

一台机器能生产10条彩虹管，

是人工的 10 倍。周洪伟还组

建技术研发团队，对各项生产

工艺及产品进行研发。技改

后，恒森光电生产的LED 技术

更趋于稳定，并成长为浙江省

高新技术企业。

如今，随着国内LED技术

的提高、生产成本的降低，恒

森光电迎来发展春天，如今每

天产能是起初的30倍，产品出

口到欧美市场，去年实现产值

2000万元。

“下一个目标是LED智能

化。”周洪伟为记者演示，他拿

起一个遥控器，就可以随意控

制办公室内任何一盏 LED 的

灯色。

从遭遇成本阵痛到实现30倍增产

恒森光电“照亮”LED转型路
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在LED产品席卷全球，取代传统照

明产品成为主流光源时，转型已成为传

统照明企业生存下去的唯一出路。

作为瑞安老牌的传统照明企业，位

于经济开发区的浙江恒森光电科技有限

公司站在这样的风口浪尖上。面临着霓

虹灯市场日益萎缩，LED产品生产成本高

昂、技术尚不成熟等困境，恒森光电还是

迈出了转型的步伐。他们明白，转型，不

仅意味着痛苦，还意味着机遇。

LED“接棒”霓虹灯

上午 9 时 30 分，恒森光电

总经理周洪伟进入办公室，习

惯性地开灯，但他的灯和别人

不太一样。“灯罩里面贴了四

条 LED 灯带，还能变换颜色，

都是自己公司研发的。”周洪

伟说。

1990 年，周洪伟的父亲创

办“恒森光电”的前身——市

华星霓虹灯有限公司，专业生

产各种规格的霓虹灯。“上世

纪90年代初，大街小巷都装霓

虹灯，它代表着城市的繁华程

度。”周洪伟说，父亲经营的

公司很快走上轨道，他从学校

毕业后，也进入了公司。

然而没过几年，照明市场

上出现新动向。由于与市场紧

密接触，2000 年，周洪伟和

他 的 父 亲 第 一 次 看 到 LED。

“当时市场上的 LED，都是从

欧美或者日本市场进口的，价

格 比 普 通 霓 虹 灯 要 贵 3 倍 左

右。”

和成本差距相比，周洪伟

看到更多 LED 的优点。“LED

虽不像霓虹灯的样式多，但具

有省电、亮度高等特点，相同

的照明效果，LED 产品至少能

省电三分之二。”周洪伟以同

等亮度的传统灯泡和 LED 做比

较，一盏 3.5 寸的灯泡用电规

格为 15 瓦，而一盏 LED 筒灯

则只需3至5瓦。

周洪伟说，虽然 LED 的生

产成本高，前期投入大，但比

霓虹灯安全稳定，后期更节

电，市场需 求 量 大 。 LED 技

术日渐稳定后，霓虹灯市场

大 大 萎 缩 将 毫 不 意 外 。 于

是 ， 他 渐 渐 将 目 光 放 在 了

LED 转型上。

转型遭遇成本之痛

转而生产 LED，意味着原

有霓虹灯的生产线全部派不上

用 场 ， 这 块 巨 大 损 失 不 说 ，

LED 设备还需重新购置，生产

技术也要引进，一切等于从头

再来。此外，虽 LED 代表照明

市场未来趋势，但国内还属于

起步阶段，LED 生产的专利技

术大多由国外企业掌握，生产

成本大大超过周洪伟的预期。

周洪伟想从生产 LED 灯泡

开始。他跑到市场上一看，一

个霓虹灯泡的制造成本约 0.02

元钱，而一个 LED 灯泡则需要

0.2 至 0.3 元 ， 足 足 10 倍 之

差 ！“ 引 进 一 条 生 产 线 就 需

100 多万元，这种生产线至少

需要 10 多条，光设备投入就

高达 1000 多万元。”高昂的设

备成本让周洪伟转型的步子有

些局促。转型，遭遇了成本之

痛。

然而，LED 的潮流推着企

业往前走，不转型则意味着淘

汰。2002 年，恒森光电第一

条 LED 生产线正式投入运营。

可成本的问题依然没有解

决。为节约生产成本，他们一

度走上弯路。周洪伟说，转型

生产 LED 不久，他发现市面上

有厂家生产中用铜线焊接 LED

芯片，生产成本比用金线焊接

要低一半。这让周洪伟“如获

至 宝 ”， 也 开 始 用 铜 线 焊 接

LED。

让周洪伟意想不到的是，

第一批铜线焊接的 LED 出厂检

验时，出现接触不良的问题，

大批 LED 灯泡亮不起来，这让

他傻了眼。

“铜线长期曝露在空气中

会氧化，焊接时容易出现假焊

故障，而金线与芯片焊接的熔

点 更 契 合 ， 不 会 有 这 样 的 问

题。”周洪伟说，当时一心想

着把成本压下去的他，忽略了

生产中的质量把关。最终，这

一批次的 LED 灯泡全部报废，

损失近 200 万元。

1000 米到 3 万米的 30 倍增产

LED 芯片贴片机 工人正在检验 LED 贴片灯带


